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ECONOMÍA SOLIDARIA QUE TRANSFORMA
ERALDATZAILEA DEN EKONOMIA SOLIDARIOA
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ALTERNATIVAS SOLIDARIAS
Y TRANSFORMADORAS EN UN MUNDO CONVULSO

ALTERNATIBA SOLIDARIOAK 
ETA ERALDATZAILEAK MUNDU NAHASI BATEAN



Bioconstrucción, arquitectura, comunicación, comunicación no violenta, 
resolución de conflictos, diseño, limpieza, vivienda cooperativa, defensa de 
derechos y personas en el centro. Estas son algunas de las nuevas incorporaciones 
a la Red de Economía Solidaria de Navarra, un modelo económico que se define 
por sus prácticas cotidianas alineadas con los principios de la Carta de Economía 
Solidaria y que abarca muy diferentes sectores productivos y de servicios.
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COMUNICACIÓN NO VIOLENTA    
Y RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS

Anahí Sarasola se dedica a apoyar a personas y grupos “a transitar sus 
conflictos, y apoyarles en aquello que necesiten para conseguir sus 
objetivos” con una mirada feminista.

Se sumo a REAS porque cree necesaria “una mirada social y solidaria 
integrando los principios de la ESS”. Cree fundamental “crear red, siner-
gias, y conocer a personas bonitas”, y participa en la Red aportando “ilu-
sión, compromiso, conocimiento, ganas de estar presente”.

Anahí

Agotzenea Ekohezkuntza guneak, jasangarritasuna eta iraunkortasuna 
ardatz duen proiektua da. Zubirin alokatu daitekeen eraikina eta fami-
lia edo lagun talde txikientzako 3 etxola dituzte, eta bioeraikuntzan for-
makuntzak ematen dituzte.

REASen parte hartzen dute “aldaketa globala eta sarean izan behar 
delako”, eta gizartearen “eraldaketa justua” lortzeko “aliantzak sortzea 
beharrezkoa delako”. 

Agotzenea
TURISMO ETA BIOERAIKUNTZA UZTARTZEN 

DITUEN PROIEKTUA

El proyecto de la Cooperativa Etxekonak Bat consiste en crear un espacio 
en el que afrontar la última etapa de vida atendiendo a un planteamiento 
global de atención integral centrada en la persona.

Integran 4 de los 6 principios de la ESS de manera explícita en sus estatu-
tos, como la Equidad, la Sostenibilidad, la Cooperación y el Compromiso 
con el entorno, y tienen previsto añadir el de Trabajo digno y Reparto justo 
de la riqueza más adelante.

UN ESPACIO DE CONVIVENCIA                         
PARA LA ÚLTIMA ESTAPA DE LA VIDA

Etxekonak Navarwash se dedica a fabricar productos de limpieza saludables y biode-
gradables a partir de ceniza de origen natural.

Miguel Torres apunta que participando en REAS se puede potenciar la eco-
nomía social «consiguiendo mejorar directa e indirectamente las condicio-
nes de sus trabajadores, trabajadoras, familias y nuestro entorno». 

«Yo siempre intento adquirir productos y servicios km0, que incluyan 
criterios ecológicos y que cumplan con buenas condiciones laborables 
para sus empleadas», asegura Torres.

PRODUCTOS DE LIMPIEZA 
A PARTIR DE CENIZAS

Navarwash

El proyecto sénior de cuidados compartidos en alojamientos colaborativos 
en cesión de uso en Txantrea ya tiene un solar asignado. Son parte de REAS 
y desde sus inicios recogían en sus estatutos la economía solidaria como 
uno de los puntos principales. «Participar y colaborar en el cambio social 
a través de unirnos con el ecosistema de la economía solidaria que 
vértebra REAS» es lo que valoran de la Red, y al mismo tiempo se compro-
meten en el impulso de Koobizitza, red que REAS coordina «para replicar 
está alternativa de vivienda desde la economía solidaria».

ALOJAMIENTO COLABORATIVO                            
EN LA TXANTREA            

Etxekide

Kamira es una Cooperativa de Iniciativa Social sin ánimo de lucro que presta 
servicios dirigidos a obtener la igualdad de oportunidades, la mejora de la 
calidad de vida y la integración social y laboral. «Nuestro objetivo es ser 
una organización referente en el sector por nuestras buenas prácticas».

En su día a día, Kamira integra los principios de la economía solidaria. 
«Cada una de las actividades cumple con los principales valores que 
nos representan: espíritu emprendedor, trabajo en equipo, igualdad, 
sensibilidad social, autogestión y buen trato en el empleo».

BUENAS PRÁCTICAS EN SERVICIOS 
DE APOYO A LAS PERSONAS

Kamira

Sonia Beroiz define su trayectoria como “un reflejo de la relación entre 
diseño, cultura y compromiso social, de mi convicción del papel trans-
formador del diseño, el arte y la cultura”. 

Especializada en comunicación gráfica integral, diseño editorial, identidad 
corporativa, la implementación de plataformas digitales y transmedia y la 
organización de actividades como encuentros, talleres y laboratorios. 

Participa en REAS porque “quería formar parte de una red comprometi-
da, con conciencia crítica, colectiva y que sea motor de cambio”. Com-
parte los valores de la ES y cree en la importancia de colaborar y hacer 
fuerza con otras entidades. 

DISEÑO, CULTURA Y COMPROMISO SOCIAL 
PARA LA TRANSFORMACIÓN

Kö Estudio

Ahotsa.info hedabide digitalak «eraldaketa sozial sakon baten alde lan 
egiten duten herri mugimenduei eta gizarte eragileei ahotsa ematea» du 
helburu. Hori dela eta, duela gutxi REASen parte hartzea erabaki zuten, 
«ekonomia egiteko beste modu bat» dagoela sinetsita, praktika kapita-
listetatik harago, eta beste eredu ekonomiko «bidezkoago eta pertsonen-
gan eta planetan zentratuagoen» aldeko apustua egiten dutenen arteko 
lankidetza espazioak sortzea eta indartzea garrantzitsua delako.

Ahotsa.info
ERALDAKETA SOZIALAREN ZERBITZURA 

DAGOEN HEDABIDE HERRIKOIA

Salhaketa Nafarroa

Salhaketa Nafarroak antipunitibismoa jartzen du erdigunean. Kartzeletan 
gertatzen diren giza eskubideen urraketak salatzea eta Nafarroako erreali-
tate penitentziarioa gizarteratzea dira bere eginkizunak, horren inguruan 
kontzientziazioa sortuz. Gainera, harrera pisuaren bidez, preso dauden eta 
nora atera ez duten pertsonen askatasuna posible egiten dute. 

Salhaketak “eredu ekonomiko eta sozial solidario eta iraunkorraren alda-
rria egitea beharrezkoa” ikusten du, horregatik hartzen du parte REASen. 

PRESOEN ESKUBIDEEN ALDEKO ELKARTEA

Orekari Estudio se dedica a la redacción y ejecución de proyectos  de arqui-
tectura bioclimática y urbanismo “desde una perspectiva colaborativa, 
social, solidaria y sostenible”, aplicando criterios de eficiencia energética. 
“Realizamos estudios urbanos con un fuerte componente participati-
vo. Creemos que las personas que habitan las ciudades y el territorio 
juegan un papel indispensable en su creación y adecuación.”

REAS les proporciona pertenencia a una red “con la que colaborar y enri-
quecernos mutuamente, así como la oportunidad de formar parte de un 
proyecto transformador que trasciende de nuestra propia cooperativa y 
posibilidades”.

Orekari
ARQUITECTURA COOPERATIVA                         

COMPROMETIDA CON EL MEDIO AMBIENTE

TODAS LAS ENTIDADES DE REAS: 
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«Apoyamos la lucha de Palestina 
y exigimos el fin de la complicidad 
con el genocidio de Israel»

¿En qué consiste la campaña de boicot contra los intereses de Israel?

BDS está inspirado en la lucha contra el apartheid en Sudáfrica, que 
demostró que es un arma eficaz. Es una estrategia colectiva de boicot 
que se focaliza sobre una pequeña lista de empresas que están siendo 
cómplices de la violación de derechos del pueblo palestino y que parti-
cipan en guerras. Por ejemplo, llamamos al boicot a Carrefour, porque 
tiene acuerdos comerciales con empresas israelíes que están trabajando 
en las colonias ilegales, y las colonias suponen un robo de tierras y la 
expulsión de la población palestina de su territorio. O contra la empresa 
vasca CAF, que construye un tranvía entre las colonias ilegales e Israel, 
ayudando al transporte de los colonos.

Pero parece que no hay consenso amplio en torno al boicot y las 
sanciones a Israel...

La estrategia del movimiento BDS es crear esos consensos amplios. En 
Palestina, la sociedad civil, apoya el movimiento BDS. Y ese es el consen-
so que necesitamos como movimiento de solidaridad,  con campañas 
de boicot, con campañas de desinversión, implementar sanciones sobre 
el estado de apartheid y colonial israelí. Un equilibrio entre los princi-
pios éticos y el pragmatismo.  Si nos aferramos a los principios éticos, 
solamente aglutinamos a un pequeño grupo de personas, y entonces 
no podemos tener mucho impacto. Si somos demasiado pragmáticos, 
obviamos el objetivo y los principios éticos. Hay que mantener un equi-
librio y construir un movimiento de solidaridad grande, diverso, con sin-
dicatos, que represente a millones de personas trabajadoras, también 
con organizaciones, colectivos feministas, de justicia climática, colectivo 
queer... Somos un movimiento de solidaridad, apoyamos la lucha de libe-
ración de Palestina, y exigimos el fin de la complicidad de los gobiernos, 
estados, instituciones y empresas con un régimen de apartheid colonial 
y genocida.

¿Además del embargo militar, que otras sanciones se podrían 
aplicar?

Hay sanciones diplomáticas, por ejemplo, suspender las relaciones con 
Israel, como ha hecho Colombia. No vender productos que vienen de 
las colonias ilegales, algo muy importante porque la economía de Israel 
es muy dependiente de Europa. Vigilar a las empresas vascas para que 

respeten una política comercial ética, que las administraciones públicas 
no contraten servicios con empresas cómplices en el apartheid… Esto ya 
se está haciendo en Oslo o Bruselas, y en Irlanda ya hay diferentes tipos 
de sanción.

¿Y qué podemos hacer las personas de a pie?

Es muy importante que la gente se organice y participe para hacer pre-
sión. El pueblo, las instituciones, tienen poder para hacer frente a las 
situaciones de injusticia. Es muy importante destacar la idea de que el 
poder está en manos del pueblo. Es la primera vez que hay un consenso 
a nivel global sobre que los crímenes que comete Israel no se pueden 
tolerar. Un ejemplo: el carguero lleno de armas que iba al puerto de Car-
tagena y se logró que no entrara.

Y creo que también es un momento muy importante porque se está 
hablando de la coherencia del derecho internacional. Ahora tenemos un 
genocidio y si no lo podemos parar ¿para qué necesitamos un sistema 
de derecho internacional, para qué necesitamos una Corte Internacional 
de Justicia?

La campaña BDS ¿puede cambiar la política israelí? 

Sí, creo que es efectiva. El mejor ejemplo es que hay un ministerio en 
Israel que trabaja solamente contra el movimiento BDS. Son millones de 

ELKARRIZKETAREN 
BIDEOA

ENTREVISTA 

FIONA BEN CHECKROUN 
Responsable de la campaña europea de 
BDS (Boicot, Desinversión y Sanciones)

Aplicación creada por un desa-
rrollador palestino que informa 

a los usuarios sobre las empresas 

que apoyan las acciones de Israel en 

Palestina. La app indica si un produc-

to respalda a Israel o tiene vínculos 

con el país con solamente escanear 

el código de barras, explicando cuál 

es el motivo para pedir su boicot. 

Además, ofrece un listado completo 

con los productos a boicotear y noti-

cias sobre otras marcas comerciales 

que se van sumando a esa lista.

dólares contra el movimiento BDS. Y no funciona, porque es un movi-
miento, no es una persona, no es una organización, es un movimiento 
global, apoyado por la sociedad civil palestina. Y no es posible de destruir. 

Todo el mundo habla sobre cuál sería la solución a este conflicto, 
como podría ser el futuro para Palestina. ¿Qué opinión tienes? 

El derecho a la autodeterminación. Es el pueblo palestino quien tiene 
que decidir cuál es la solución tras su liberación. Y creo que como movi-
miento de solidaridad, BDS no tiene que decidir cuál es la solución para 
el pueblo palestino, si uno o dos estados. Hay muchas y diferentes opinio-
nes en Palestina sobre si la solución es un estado o dos, pero para el movi-
miento BDS lo más importante es  mantener el consenso y no tenemos 
una posición sobre este debate. Lo primero es desmantelar el sistema de 
opresión y después respetar el derecho a decidir de los palestinos.

¿Qué le dirías a todo ese movimiento de solidaridad, a toda esa gente 
que lleva semanas y meses movilizando en las calles?

Pues que creo que es importante mantener la presión sobre a las insti-
tuciones, el gobierno y las corporaciones que son cómplices con los crí-
menes y con el genocidio. Es difícil, pero creo que un objetivo es también 
mantener la esperanza. Y hay esperanza. La gente en Gaza sabe que se 
le apoya a nivel mundial, que hay millones y millones de personas en las 
calles. Gracias y continúen.

«Hay que mantener un equilibrio 
y construir un movimiento grande y diverso»

«NO THANKS» 
UNA APP PARA EL BOICOT A PRODUCTOS ISRAELÍES

DESCARGA LA APP

FIONA BEN CHECKROUN
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do formó el primer gobierno Pedro Sánchez, Margarita Robles tardó muy 
poco en hacer un comunicado diciendo que no iba a enviar 400 bombas 
a Arabia Saudi porque acababan de bombardear en Yemen. Eso duró 
exactamente 12 horas, porque al día siguiente Arabia Saudí llamó y dijo 
«¿Cómo? Oye, os hemos encargado cinco corbetas en Navantia por 2 mil 
millones de euros» y ocho horas más tarde, Robles dijo que las bombas 
eran un acuerdo previo. Pedro Sánchez llegó a decir «No somos respon-
sables de lo que hagan terceros” con las armas, y Borrell dijo que eran 
“bombas de precisión».

Hay una campaña para denunciar este entramado...

María Fraile: Sí, la campaña Banca Armada, que se dedica a la denuncia, 
a la movilización social y a la presión contra las inversiones de los ban-
cos en la industria armamentista. Impulsamos que la ciudadanía haga 
una revisión de sus prácticas de consumo financiero y dé pasos hacia las 
finanzas éticas, que son la alternativa que nos garantiza que no se estén 
invirtiendo nuestros ahorros en la industria armamentista.

Sin embargo, los bancos dicen que son muy responsables. ¿Qué hay 
detrás de esas declaraciones de responsabilidad social corporativa? 

María Fraile: Los bancos y las empresas en general han empezado a 
desarrollar políticas de responsabilidad social, que de alguna manera 
tratan de orientar sus actividades de forma más sostenible y mitigar los 
impactos negativos que tenga su actividad. Y en el caso de los bancos 
también han desarrollado ese tipo de políticas de cara a su imagen, con 
políticas en las que establecen que no invierten en empresas de arma-
mento. Lo que pasa es que no todos lo hacen en los mismos términos. 

Hay bancos que sostienen que no invierten en armas controvertidas, lo 
cual deja la puerta abierta a un amplio abanico de armamento que no se 
considera controvertido, pero que no deja de ser armamento y es igual-
mente nocivo tanto para las personas como para el medio ambiente. Y 
por otra parte, también es cierto de que muchas políticas de responsa-
bilidad social son vagas, son laxas e incluso interpretables y sobre todo, 
por encima de todo, son voluntarias. Entonces, una de las cuestiones que 
destacamos es que hace falta que haya límites normativos para que los 
bancos no financien la industria armamentista.

Con este panorama tan oscuro, tan triste, qué podemos hacer la ciu-
dadanía? ¿Cómo podemos influir?

David Fernandez: Salir a la calle, manifestarnos... Hoy se habla mucho 
más del comercio y tráfico de armas que perpetra el Estado español que 
hace 20 años y eso es fruto del movimiento social, del movimiento paci-
fista antimilitarista. Ha habido pequeñas victorias como en 2008, cuando 
en Dublín se debatía sobre la prohibición total de las bombas de disper-
sión. En esas negociaciones internacionales en los despachos, por deba-
jo, el Estado español gobernado por Rodríguez Zapatero y con Carmen 
Chacón con ministra de Defensa, intentaban como fuera, una enmienda 
para excluir un tipo de bombas de racimo que se fabricaban en Aragón. 
No actuaba como gobierno de España, sino como lobby y como repre-
sentante de aquella empresa. Pero hubo tanta presión internacional de 
oposición que al final, al día siguiente, por la mañana, dijeron «estamos 
contentísimos de que se hayan prohibido todas las bombas de racimo», 
y eso son pequeñas victorias. En Barcelona, durante las movilizaciones 
contra la guerra de Irak en 2013, se consiguió que La Caixa renunciara 

«Lo primero que podemos hacer es no 
colaborar; sobre todo, no colaborar tanto»

David Fernandez (Coop57) y María Fraile (Centre 
Delàs) participaron en una mesa redonda sobre 
la industria armamentística y su relación con la 
banca durante las XVII Jornadas de Economía 
Solidaria en Iruñea. Subrayan la importancia de 
dar el paso a las finanzas éticas para evitar que 
nuestros ahorros acaben financiando la guerra.

Si no hubiera dinero para hacer las guerras, seguramente se buscarían 
fórmulas mucho más imaginativas de resolver los conflictos...

David Fernandez: Es obvio que las guerras no se financian solas y que 
cuando intentamos investigar y profundizar quién y cómo las financian, 
resulta que todos formamos parte de una estructura de complicidad. En 
el caso del Estado español, las inversiones en el complejo militar indus-
trial son ingentes. España es potencia mundial en exportación de armas, 
con un drenaje de recursos públicos y de nuestros ahorros. El BBVA y el 
Banco de Santander forman parte integral de lo que llamamos la banca 
armada. Están entre los diez primeros bancos que financian todo el ciclo 
armamentístico y necrófilo de la industria militar. 

¿Cuál es relación entre la banca y la industria de las armas, cómo se 
alimenta una de la otra?

María Fraile: Es una relación muy necesaria, muy beneficiosa para la 
industria armamentista. De hecho, es clave, ya que las empresas de 
armamento tienen un endeudamiento de alrededor del 73%, con lo cual 
podríamos decir que tres de cada cuatro armas no se podrían fabricar si 
no fuese gracias a las inversiones de los bancos.

David Fernandez: Nuestras formas de ahorro están alimentando el ciclo 
de la inversión militar y tomar conciencia de eso es el primer paso. La 
paradoja es que el autodenominado gobierno más progresista de la 
historia es el gobierno más militarista y que más recursos militares está 
poniendo en los presupuestos públicos, y además con una ofensiva clara 
en toda Europa para que lleguemos al 2% con la exigencia de la OTAN, 
cuando realmente hace mucho tiempo que los hemos superado. Cuan-

a participar en la reconstrucción colonial e imperial de Irak con fondos 
de inversión norteamericanos. El problema, como decía el movimiento 
afroamericano de derechos civiles, no es lo que hace una minoría cruel y 
particularmente poderosa, sino lo que hacemos la mayoría con nuestra 
indolencia.

Pero quizás haya otras cosas mucho más prácticas que en el día a día 
también podemos hacer. Por ejemplo, en este caso con el tema de la 
banca, la banca ética. Las finanzas éticas, alternativas y solidarias nos 
remiten a la guerra del Vietnam y el apartheid sudafricano en las comu-
nidades anglosajonas. «Ni un céntimo de nuestros ahorros para esta 
barbarie». Y además, que sirvan para todo lo contrario: para fomentar 
comunidad, para fomentar economías sociales, feministas, para proteger 
el medio ambiente, para luchar contra las desigualdades, para intentar 
disminuir la brecha norte-sur...

A veces el único territorio realmente disponible que tenemos para cam-
biar es en nuestra vida cotidiana. Y ahí tenemos un campo que rompe 
con la rotonda infinita entre el cambio individual y el cambio sistémi-
co. No hay uno sin otro. O hay miles de personas que están anticipando 
el cambio que necesitamos o no va a haber después cambios jurídicos, 
cambios institucionales o cambios sistémicos. Hoy, visto desde la pers-
pectiva de que en Palestina nos jugamos seguramente el futuro de la 
humanidad, y también con una guerra en el Este europeo, entender el 
ciclo militarista industrial español solo te puede llevar a una mayor acti-
vación, movilización crítica, denuncia y alternativa. Y sobre todo, como 
diría un amigo, lo primero que podemos hacer es no colaborar. Y sobre 
todo, no colaborar tanto.

BANCA
ARMADA

«Tres de cada cuatro 
armas no se podrían 
fabricar si no fuese gra-
cias a las inversiones de 
los bancos»

DAVID FERNANDEZ MARÍA FRAILE

ELKARRIZKETAREN 
BIDEOA



Colaboran / Laguntzen dute
Edita / Argitaratzen du

Zer da EHKolektiboa eta zergatik 
erabaki duzue horrelako elkarte 
bat martxan jartzea?

EHKO Euskal Herrian agroekologia 
lantzen eta bultzatzen duen ekoi-

zle eta herritarren kolektiboa da. 2014an sor-
tua da eta gaur egun 220 kidez ostatua dago, 
hoietatik 125 laborariak, 67 herritarrak eta 6 
elkarteak. Helburu gisa, nekazaritza ekologi-
koa, bertakoa, giza tamainakoa eta ekonomia 
sozial eta eraldatzailea sustatzea du. Ziurtagi-
ri ekologikotik haratago, nekazal proiektuen 
alderdi soziala, ekonomikoa, kulturala, edota 
ingurumenari loturikoak zaintzen ditugu.

Azkenaldi honetan, landa eremu-
tik kexka azaldu da: bizimodu eta 
nekazaritzarekin lotutako lanbi-
dea galtzeko arriskua dagoela. 
Kexka hori konpartitzen duzue?

Sektorea zaharkitua dago baino ekoizleak beti 
izanen dira. Kontua da zer nolako ekoizleak 
nahi ditugun, prekarioak, agroindustriaren 
menpe, lurraren kultura gabeak, zahartuak, 
robotizatuak… belaunaldi ordezkapena ema-
teko, egoera honek ez du inor liluratzen. Neka-
zal proiektuen bizigarritasuna bermatzeko, 
etxaldeek ahalik eta autonomia gehien izatea 
bilatu behar da eta agroekologikoaren oina-
rrietako bat hori da.

Nola ulertzen duzue agroekolo-
gia?

Xumeki esanda, esaterako, nik 
letxugak, esnea, gazta, arraultzak… 
nere gertuko ekoiztegian ekoizten 

baditut eta nere aberei elikadura naturala eta 
ekologikoa ematen badiet eta letxugei, abe-
reen ximaurrarekin egindako luarra ematen 
badiet eta era berean etxaldean dibertsita-
tea sustatzen badut... Hori guztiak eta gehia-
go eginda bertako herrietako eta auzoetako 

dendan herritarrak benetako balorean eros-
ten badu, agroekologiaren bidean izanen 
gara. Horregatik EHKO-k printzipio hauetan 
oinarritzen du agroekologia, giza neurriko 
etxaldeak, gertukoak, ekonomia sozial eta 
eraldatzailean oinarrituak eta modu ekologi-
koan lan egiten dutenak.

Zein da sektore honen gaur 
egungo egoera eta zeintzuk dira 
bere erronkak?

Egoera zaila eta larria da. Nekaza-
rien gehiengoak agroindustrialki 

lan egiten du eta industria kimikoaren menpe 
eta noraezean dago. Bere ekoizleak agroin-
dustriaren menpe eta noraezean dituen gizar-
tea, menperatua eta noraezean dago baita 
ere. Erronka nagusia nekazari eta herritarren 
arteko aliantzan agroekologiaren bidea ibilt-
zea da.  Agroindustriaren katea eten beharko 
litzateke eta belaunaldi berri guztiak, bede-
ren, ekologikoki ekoizten hasi beharko lirateke 
eta iada ekoizten ari garenak zaindu.

Posiblea da Nafarroan, eredu 
nagusia agroindustriala izanik, 
eredu agroekologiko batera 
trantsizioa egitea? 

Posible da eta nere ustetan bi era-
tara gerta daiteke, modu hobeagoan edo oke-
rragoan. Modu hobeago batean, kontzientzia, 
heziketa eta borondatearekin eta modu oke-
rrenean hondamendiak bulkatuak. Nafarroan 
baldintza bikainak daude agroekologikoki 
lan egiteko, ura badugu, lurra badugu, eguz-
kia badugu, dibertsitatea... Ekoizleok herrita-
rren beharra dugu eta herritarrek ekoizleona. 
Azken finean, ekoizleok guztion ondasuna den 
lurraldea zaindu behar dugu baino herritarrek 
ere bai. Nola? Besteak beste landa eremuan 
lan egiten dugunok elikagai osasuntsuak 
eskainiz eta herritarrek, balio erantsia duten 
elikagai hoiek erosiz.

«Nafarroan baldintza bikainak daude agroekologikoki lan 
egiteko: ura, lurra, eguzkia eta dibertsitatea badugu»

Mikel Olite Aribe • EHKOlektiboa
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«Erronka nagusia nekazari eta 
herritarren arteko aliantzan 
agroekologiaren bidea ibiltzea 
da. Agroindustriaren katea 
eten eta belaunaldi berriak 
ekologikoki ekoizten hasi 
beharko lirateke»

MIKEL OLITE


